



Presentación Dossier: cooperación internacional y desarrollo sostenible: perspectivas desde el Sur Global

*Presentation Dossier: international cooperation and sustainable development: perspectives from the
Global South*

Gabriela Baltodano-García, Oswaldo Leyva Cordero

Presentación

En virtud de una colaboración entre la Revista de Estudios Contemporáneos del Sur Global (PACHA) e investigadores de la Facultad de Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales de la Universidad Autónoma de Nuevo León nació el dossier titulado “Cooperación Internacional y Desarrollo Sostenible: Perspectivas desde el Sur Global”. Este proyecto, de notable relevancia académica, tiene por objetivo constituir un foro de reflexión, análisis y divulgación científica sobre los complejos desafíos que enfrentan las naciones del Sur Global, abarcando las diversas realidades sociopolíticas y económicas. El dossier propone una aproximación crítica que contribuye al debate académico global sobre el devenir de la cooperación internacional y sus implicaciones en el desarrollo sostenible.

Gabriela Baltodano García

Universidad Autónoma de Nuevo León | Nuevo León | México | gabriela.baltodanogc@uanl.edu.mx
<https://orcid.org/0000-0002-4921-4144>

Oswaldo Leyva Cordero

Universidad Autónoma de Nuevo León | Nuevo León | México | oswaldo.leyva@uanl.mx
<https://orcid.org/0000-0001-9837-020X>

<http://doi.org/10.46652/pacha.v5i15.354>
ISSN 2697-3677
Vol. 5 No. 15 septiembre-diciembre 2024, e240354
Quito, Ecuador

Enviado: septiembre 10, 2024
Aceptado: noviembre 20, 2024
Publicado: diciembre 27, 2024
Publicación Continua



La cooperación internacional y el desarrollo sostenible, como temas centrales en la agenda global, han ganado relevancia en las últimas tres décadas, transformándose en una estrategia para abordar las dinámicas emergentes en un mundo (Baltodano-García, 2024). El presente dossier reúne nueve artículos científicos de autores de los países de Argentina, Colombia, El Salvador, Nicaragua y México, que analizan, desde diversas perspectivas, los múltiples desafíos y oportunidades de la cooperación internacional. Estos trabajos se articulan en torno a cuatro ejes temáticos fundamentales: derechos humanos, políticas y estrategias de desarrollo sostenible, democracia y desarrollo económico sostenible. Cada contribución ofrece reflexiones críticas y propuestas innovadoras que destacan la relevancia de la cooperación internacional para abordar problemáticas globales, fomentar la justicia social y promover modelos de desarrollo que sean inclusivos y sostenibles, especialmente desde las realidades y aspiraciones del Sur Global.

En vista de lo expuesto, los derechos humanos emergen como un tema destacado. A lo largo de la historia, las políticas internacionales han sido criticadas por no abordar de manera efectiva la protección y promoción de los derechos humanos en el sur global, especialmente en regiones afectadas por el colonialismo y las desigualdades estructurales (Paniagua, 2024). En este sentido, la cooperación internacional, aunque en sus orígenes buscaba contribuir al bienestar y la equidad, ha sido objeto de cuestionamientos por su tendencia a imponer modelos normativos que no siempre consideran las realidades sociales, culturales y políticas locales. En este sentido, el reconocimiento y respeto por los derechos humanos debe ser entendido como una obligación moral, y como una condición indispensable para la construcción de sociedades más justas y equitativas.

Es por ello por lo que, la implementación de políticas de desarrollo que promuevan la dignidad humana y la justicia social, alineadas con los principios de derechos humanos, será importante discutirlos en espacios de colaboración para garantizar que los beneficios del desarrollo lleguen a todas las poblaciones, especialmente a aquellas más vulnerables (Guerrero-Vega y Flores-Montes, 2023). En este dossier, se analizan cómo los derechos humanos deben ser un eje transversal en las estrategias de cooperación internacional para lograr un desarrollo sostenible y verdaderamente inclusivo.

En relación con ello, un estudio realizado por Roberto Neftali Guerrero Vega y Dave Alexander López Mejía de la Universidad Autónoma de Nuevo León aborda la relación entre la justicia alternativa y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la ONU, específicamente el ODS 16, que promueve la paz, la justicia y las instituciones fuertes. A través de un enfoque cualitativo, y utilizando la técnica de análisis bibliográfico, los autores analizan cómo los Métodos Alternos de Solución de Conflictos (MASC) contribuyen al acceso efectivo a la justicia en México. Estos revelan que, aunque México enfrenta un retroceso significativo en sus índices de paz y en la eficacia de sus instituciones judiciales, la justicia alternativa emerge como un mecanismo para abordar la sobrecarga del sistema judicial formal. A su vez, concluyen que, a pesar de los desafíos, la justicia alternativa, a través de los MASC, se configura como un instrumento relevante para la consecución de los objetivos del ODS 16, al promover un acceso más inclusivo, ágil y equitativo a la justicia, contribuyendo al bienestar social y la paz.

Desde una perspectiva similar, este Dossier incluye el trabajo de Emma Patricia Muñoz Zepeda y Ana Elizabeth Torres Segovia, investigadoras de la Universidad Evangélica de El Salvador, quienes abordan la problemática de la desaparición forzada en su país, resaltando la necesidad de colaboración transnacional para abordar esta crisis de derechos humanos. A través de entrevistas focalizadas y análisis documental, las autoras identifican deficiencias críticas en el sistema judicial salvadoreño, como la falta de recursos para la investigación y la ausencia de un banco genético para registrar los casos. En este sentido, proponen que la cooperación internacional desempeñe un papel esencial, ya sea a través del financiamiento de proyectos para fortalecer capacidades técnicas, la transferencia de buenas prácticas en justicia transicional o la creación de redes internacionales para el intercambio de información genética. Este enfoque subraya cómo la cooperación internacional puede contribuir a garantizar el acceso a la justicia, y consolide marcos institucionales más robustos que permitan enfrentar las violaciones a los derechos humanos con mayor eficacia.

Por otro lado, uno de los fenómenos más paradigmáticos de este período ha sido el auge de los flujos migratorios, desencadenados por las desigualdades profundas entre el Norte y el Sur Global. Estos flujos, que desafían las fronteras geográficas, las estructuras políticas y económicas, requieren de un enfoque cooperativo robusto que aborde sus causas estructurales, promueva un desarrollo inclusivo y equitativo, respete los derechos de los migrantes y contribuya a la sostenibilidad de los países receptores (González-Ahumada, 2024).

En relación con los derechos humanos, el análisis llevado a cabo por Solangel González Ahumada de la Universidad Autónoma de Sinaloa se centra en las características sociodemográficas de los migrantes calificados mexicanos en Estados Unidos. Con el objetivo de comprender su relación con el desarrollo económico, el estudio desarrolla un enfoque descriptivo, transversal y cuantitativo para combinar de revisión de literatura y encuestas aplicadas a 124 migrantes mexicanos originarios de Nuevo León, quienes residen en el estado de Texas. La autora destaca que la mayoría de estos migrantes cuenta con un título de licenciatura, siendo las áreas de ingeniería y salud las más representadas. A partir de estos hallazgos, concluye que el perfil sociodemográfico de los migrantes calificados, caracterizado por una alta especialización y una creciente participación femenina, constituye un factor determinante para el desarrollo económico inclusivo y sostenible en los contextos tanto de los migrantes como de los países de acogida.

Otro tema relevante de este dossier es el papel de la cooperación internacional en la promoción de políticas y estrategias orientadas al desarrollo económico sostenible. En un contexto global donde la sostenibilidad se ha convertido en una prioridad, las políticas públicas deben integrar el crecimiento económico, el bienestar social y la preservación ambiental. En este sentido, el artículo de Gabriela Zapata Morán ofrece un análisis sobre cómo los gremios empresariales en el sector logístico del Caribe Colombiano están adoptando prácticas de Responsabilidad Social Empresarial (RSE) para impulsar la sostenibilidad. Mediante una metodología cualitativa, el estudio destaca la cooperación entre empresas, gobiernos y comunidades locales, demostrando que, a través de estas alianzas, es posible fomentar un desarrollo económico que sea sostenible y respetuoso con el entorno. Este enfoque subraya cómo la cooperación internacional puede vincularse para implementar modelos de desarrollo que prioricen tanto la rentabilidad como el impacto social y ambiental.

Vinculado a esta temática se encuentra un estudio de las políticas públicas dirigidas a las microempresas en México, particularmente en el contexto de la cooperación internacional. A lo largo de los periodos presidenciales de 2012-2018 y 2018-2024, estas políticas han sido relevantes para el fortalecimiento económico local y la integración de las microempresas mexicanas a las dinámicas globales. La investigación, liderada por Allan Rivera Villalobos, David Horacio García Waldman y Roberto Treviño Ramos, examina cómo los programas como el Fondo Nacional Emprendedor y Tandas para el Bienestar, han impulsado el acceso al financiamiento y la capacitación empresarial. Sin embargo, también señalan la necesidad de avanzar hacia un modelo más sostenible, que dependa menos de recursos internos y se beneficie de una mayor integración de la cooperación internacional. Los autores resaltan la importancia de colaborar con organismos internacionales, como el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (ONUDI), para superar los desafíos estructurales y fomentar la innovación en el sector.

En este mismo contexto del desarrollo económico sostenible, la investigación de Iván Treviño Treviño y Gabriela Mata Sánchez sobre la internacionalización territorial profundiza en como la ciudad de Monterrey, México, ha implementado políticas públicas orientadas hacia la acción internacional, con el objetivo de mejorar su desarrollo territorial. La investigación aborda este proceso de internacionalización, utilizando una metodología documental y entrevistas con expertos. Este análisis resalta que la atracción de inversiones extranjeras directas, la promoción del turismo y la cooperación internacional descentralizada han sido factores determinantes para consolidar la presencia de Monterrey en el escenario global. De esta manera, la ciudad ha logrado fortalecer su desarrollo económico y, a su vez, contribuir a la creación de un modelo de crecimiento más inclusivo y sostenible a nivel local, consolidándose como un referente en el contexto internacional. Este enfoque evidencia cómo la cooperación internacional descentralizada puede potenciar la integración global de las ciudades, sin perder de vista la sostenibilidad y el bienestar económico a largo plazo.

Desde la misma línea de análisis crítico sobre el desarrollo sostenible, Oscar Armando Piñón Avilés, del Centro de Estudios e Investigación en Desarrollo Sustentable de México, y Suyai Malen García Gualda, del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas y la Universidad Nacional del Comahue de Argentina, examinan el carácter instrumental de la Cooperación Internacional para el Desarrollo (CID) desde una perspectiva decolonial. Mediante un análisis bibliográfico fundamentado en la teoría decolonial, los feminismos diversos y la sustentabilidad alternativa basada en los principios de los Buenos Vivires, concluyen que los objetivos históricos de la CID, como la erradicación de la pobreza y el acceso universal a la educación, han fracasado en gran medida. Por el contrario, señalan que esta cooperación ha perpetuado un modelo de dominación del norte global sobre el sur, condicionando políticamente la ayuda y el financiamiento, lo que compromete la autonomía de los países receptores. Asimismo, resaltan cómo los saberes y prácticas culturales del sur han sido sistemáticamente subalternizados bajo criterios eurocéntricos, reforzando una lógica neocolonial que exacerba un maldesarrollo con implicaciones insostenibles para la vida.

A sí mismo, la democracia, en su acepción más contemporánea, depende de una comunicación efectiva y participativa entre los ciudadanos, siendo los medios de comunicación facilitadores de este intercambio (Tranco y Madrigal, 2021). En este sentido, la cooperación internacional en la esfera mediática promueve la deliberación pública sobre temas sociales y garantiza la rendición de cuentas en relación con las políticas sostenibles. A través de alianzas internacionales, los países pueden fortalecer sus sistemas de medios, impulsar la capacitación de periodistas y fomentar plataformas de comunicación que prioricen la transparencia y la ética. Sin embargo, la expansión de la desinformación y la manipulación mediática han erosionado la confianza pública en las instituciones democráticas, socavando los cimientos mismos de las democracias modernas.

En este enfoque resaltan dos estudios. En primer lugar, el estudio realizado por Felipe Mañón Lezcano que tiene como objetivo analizar los elementos predominantes en la publicidad política de los candidatos presidenciales en México durante la campaña de 2018, y examinar su relación con los partidos políticos que los promovieron. Mediante un análisis de contenido a los spots publicitarios, identificó patrones de estilo que predominan en la propaganda política. Por otro lado, destaca la preferencia de los electores por el estilo musical de los anuncios emitidos por los partidos políticos. Estos hallazgos revelan cómo las estrategias de publicidad política se alinean con las identidades y discursos de los partidos, reflejando la diversidad de enfoques utilizados para captar el apoyo del electorado.

En segundo lugar, se destaca la investigación de Luis Gerardo Frías Gámez sobre la coproducción cinematográfica, un proceso que emerge como un medio eficaz para obtener financiamiento y asegurar la distribución de productos fílmicos en diversos mercados internacionales. Desde una perspectiva cultural, el autor argumenta que este fenómeno tiende a favorecer a los países hegemónicos, que logran adquirir un control significativo sobre las producciones realizadas en regiones como Latinoamérica. En este contexto, la cooperación internacional interviene como facilitadora de estos acuerdos entre países, permitiendo que las industrias cinematográficas emergentes puedan acceder a recursos, redes de distribución y visibilidad, al mismo tiempo que expone las dinámicas de poder cultural que perpetúan las jerarquías en el ámbito global.

Asimismo, Frías Gámez señala que los Festivales Internacionales de Cine actúan como plataformas prestigiosas en las cuales se exhiben películas que buscan obtener reconocimiento cultural a nivel global. Sin embargo, resalta que, para ser seleccionadas, las obras deben ajustarse a las preferencias curatoriales de estos festivales, lo que limita la diversidad temática y estilística de las producciones. En conclusión, el autor sostiene que la coproducción con naciones europeas sigue siendo un factor determinante para que las cinematografías latinoamericanas logren acceder al prestigio que brindan los festivales de cine de clase A.

En vista de lo anterior, este dossier representa, por tanto, un espacio indispensable para la generación de conocimiento sobre los complejos retos que enfrenta el Sur Global en su ruta hacia el desarrollo sostenible. A través de un análisis multidisciplinario y riguroso, se abordan temas relacionados con la cooperación internacional, con el propósito de informar y guiar las políticas públicas hacia un futuro más justo, equitativo y sostenible. La colaboración entre la Revista PA-

CHA y la Universidad Autónoma de Nuevo León se erige como un esfuerzo para ampliar el entendimiento académico sobre las dinámicas globales que impactan a las naciones del Sur Global.

También pone de relieve las mejores prácticas en el ámbito de la cooperación internacional, presentando ejemplos concretos de proyectos que han logrado transformar realidades en diferentes partes del mundo. Estas experiencias, que demuestran la capacidad de adaptación y resiliencia de los países del Sur Global, sirven como referencia para la creación de nuevas estrategias de cooperación que puedan replicarse y adaptarse en otros contextos, maximizando así su impacto positivo.

En conclusión, este dossier ha buscado consolidar un espacio de reflexión y análisis crítico sobre los temas más relevantes en la cooperación internacional y el desarrollo sostenible desde la perspectiva del Sur Global. Al reunir diversas perspectivas y enfoques, busca fortalecer el diálogo entre naciones, promover políticas inclusivas y se presenta como una valiosa herramienta para tomadores de decisiones, académicos y agentes de cambio, contribuyan así a la creación de un futuro más justo, equitativo y sostenible para todas las comunidades.

Referencias

- Guerrero-Vega, R. N., & Flores-Montes, J. A. (2023). Relación de la mediación como método de solución de conflicto y la responsabilidad social de las empresas: un aporte a la construcción de paz y el desarrollo sostenible. *Revista veritas et scientia - UPT*, 12(01). <https://doi.org/10.47796/ves.v12i01.779>
- González-Ahumada, S. (2024). Factores determinantes en la migración calificada mexicana hacia Estados Unidos. Una revisión sistemática. *Revista Política, Globalidad Y Ciudadanía*, 10(20), 84–102. <https://doi.org/10.29105/rpgyc10.20-300>
- Baltodano-García, G. del C., Leyva Cordero, O., & Hernández Paz, A. A. (2024). Factores asociados al desempeño de las instituciones de educación superior públicas: un aporte para las universidades de América Latina. *IE Revista De Investigación Educativa De La REDIECH*, 15. https://doi.org/10.33010/ie_rie_rediech.v15i0.1836
- Paniagua Sánchez, A. (2024). La Cooperación Internacional para el Desarrollo en América Latina: Una perspectiva histórica. *Revista Relaciones Internacionales*, 97(1), 55-72. <https://dx.doi.org/10.15359/97-1.3>
- Tronco, J., & Madrigal Ramírez, A. (2021). La democracia participativa en México: ¿compensa o profundiza la desigualdad política? *Andamios*, 18(46), 171-203. <https://doi.org/10.29092/uacm.v18i46.842>

Editoras

Gabriela Baltodano García. Doctora en Filosofía con orientación en Ciencias Políticas por la Universidad Autónoma de Nuevo León, México. Docente de la Facultad de Ciencias Política y Relaciones internacionales y miembro del Consejo editorial de la Revista Política, Globalidad y Ciudadanía.

Oswaldo Leyva Cordero. Doctor en Gerencia y Política Educativa por el Centro de Estudios Universitarios de Baja California y Doctor en Filosofía con orientación en Ciencias Políticas por la Universidad Autónoma de Nuevo León, México. Profesor titular-Investigador en la Facultad de Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales, Universidad Autónoma de Nuevo León.